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ПОЛНЫЕ ЗАЛЫ, ЦВЕТЫ И ОВАЦИИ

Организаторы кинофестиваля продемон-
стрировали продукцию отечественного и за-
рубежного кино 2022-2023 гг. Кинопоказы и 
внеконкурсные события фестиваля посетили 
несколько тысяч человек, а сам Нальчик пре-
вратился в место встреч  единомышленников и 
поклонников искусства. 

На церемонии гостей и участников фести-
валя приветствовали: артистка Кабардинско-
го государственного драматического театра  
им. А. Шогенцукова Регина Кошокова, солистка 
государственного академического московского 
областного хора им. А. Д. Кожевникова Танзиля 
Атмурзаева и заслуженный деятель искусств 
КБР, организатор и президент международ-
ных и всероссийских кинофестивалей Сергей 
Новожилов. 

Зрителям был представлен фильм о том, как 
проходил фестиваль, сюжеты, рассказывающие 
о творческих встречах, концертах и мастер-
классах, резюмировали работу масштабного 
культурного мероприятия и всколыхнули яркие 
чувства всех, кто принимал в нём участие.  Вос-
торг, овации и триумф – этими словами характе-
ризуется состоявшийся праздник киноискусства.

Заместитель министра культуры КБР Амина 
Карчаева подчеркнула, что четыре дня проле-
тели очень быстро, насыщенные множеством 
значимых событий.

(Окончание на 12-й с.).
Фото Артура Вологирова

АПК

Щедрость летней нивы

зерна нового урожая. Продукция местных 
аграриев соответствует международным 
стандартам и входит в реестр экспортного 
потенциала республиканского АПК.

По итогам 2022 года в Кабардино-Балка-
рии всеми категориями хозяйств было со-
брано свыше миллиона 300 тыс. тонн зерна 
(102,5% к уровню предыдущего года).  
Земледельцы КБР намерены по итогам 
текущего года превзойти эти показатели 
по зерновым и зернобобовым культурам.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора 

По традиции первыми в уборочную 
страду включились труженики полей 
степной зоны – Терского, Прохладнен-
ского и Майского районов республики, 
которые убирают озимый и яровой яч-
мень, озимую пшеницу. Зерно нового 
урожая собрано с площади около шести 
тыс. гектаров, намолочено более 21 тыс. 
тонн ячменя и пшеницы.

По словам руководителя филиала Рос-
сийского сельскохозяйственного центра 
по Кабардино-Балкарской Республике 
Хасанбия Куржиева, несмотря на слож-
ные природно-климатические условия 
весны и первого месяца календарного 
лета, аграрии региона рассчитывают на 
достойный урожай зерновых колосовых 
во всех районах.

– Наши специалисты в режиме реаль-
ного времени отслеживают состояние 
семенных участков зерновых колосовых 
культур, – прокомментировал Х. Куржиев. 
– По научно обоснованным прогнозам, в 
нынешнем сельскохозяйственном сезо-
не в степной зоне Кабардино-Балкарии 
средняя урожайность семян пшеницы 
составит 45-55 центнеров с каждого 
гектара и 40-45 центнеров ячменя. Стоит 
отметить, что это весьма солидный по-
казатель с учётом того, что практически 
все семенные участки во всех зонах 
республики засеяны семенным мате-
риалом отечественной селекции. Это 
также доказывает, что санкции Запада 
против наших аграриев никоим образом 
не отразились на урожайности и качестве 
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ПАРЛАМЕНТ

Чегемский район – перспективное туристическое направление
-

-

администрации Чегемского района по 
экономическим вопросам Амир Цеев и 
начальник отдела развития туризма и са-
наторно-курортной работы Министерства 
курортов и туризма КБР Виолетта Каску-
лова. Докладчики рассказали о развитии 
туризма в Чегемском районе, состоянии, 
об основных преимуществах и путях со-
вершенствования сферы, о туристическом 
потоке, планах в данной области.

Отмечено, что в Чегемском районе 
расположен Кабардино-Балкарский вы-
сокогорный государственный природный 
заповедник, на территории которого функ-
ционируют пять экологических маршрутов. 
Один из них находится в Башиле – Чегем-

ском участке заповедника. Экологическая 
тропа на территории ущелья используется 
посетителями заповедника в течение  
тёплого периода года.

По итогам 2022 г. туристский поток в 
районе составил более ста тысяч человек. 
В районе действует шесть коллектив-
ных средств размещения на 500 мест. 
Основные объекты туристского показа – 
Чегемские водопады, селение Эльтюбю, 
археолого-туристский комплекс «Верхний 
Чегем» (комплекс усыпальниц Эль-Тюбю), 
мемориальный дом-музей К. Ш. Кулиева, 
плато Кум-Тюбе.

В верховьях Чегемского ущелья развива-
ются такие экстремальные виды спорта, как 

парапланеризм, роуп-джампинг (прыжки с 
верёвкой).

Кроме того, Чегемский район рассма-
тривается как один из самых активных в 
рамках создаваемого регионального вне-
дорожного маршрута «Горная Кабардино-
Балкария». Перспективная локация для 
дальнейшего развития туризма – перевал 
Актопрак, где планируется создание смо-
тровых площадок и зон отдыха с расчётом 
совершения радиальных пеших выходов.

Также отмечено, что в целях комплекс-
ного развития основных туристических 
кластеров республики планируется соз-
дание концепции, включающей развитие 
Чегемского района.

В ходе обсуждения темы затронуты 
вопросы, касающиеся деятельности Ка-
бардино-Балкарского высокогорного госу-
дарственного заповедника и экологических 
маршрутов, принимаемых мер по обе-
спечению безопасности в экстремальном 
туризме, проекта развития туризма района, 
создания и возрождения туристических 
объектов, мер поддержки сферы, проектов 
по развитию агротуризма, возможности 
создания туристской полиции, внедрения 
передового опыта других регионов стра-
ны в сфере туризма, туристского сбора в 
республике, возрождения турбаз, строи-
тельства гостиниц, качества оказываемых 
услуг и т.д.

С учётом прозвучавших предложений по 
итогам совместного заседания выработаны 
рекомендации в адрес заинтересованных 
структур.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

-
-

В КБР построят подземный рудник 
и обогатительную фабрику

– Один из крупнейших инвестици-
онных проектов республики – «Воз-
обновление добычи и переработки 
вольфрамо-молибденовых руд 
Тырныаузского месторождения», ко-
торый является  базовым проектом 
по реализации металлургического 
кластера в СКФО, – подчеркнул 
Председатель Правительства КБР  
А. Мусуков. – Это один из пяти 
прорывных проектов, реализация 
которых окажет положительное 
влияние на показатели социально-
экономического развития субъектов 
РФ, входящих в состав Северо-Кав-
казского федерального округа.

На базе Тырныаузского вольфра-
мо-молибденового месторождения 
планируется строительство под-
земного рудника и обогатительной 
фабрики мощностью 1,5 млн тонн 
руды в год. Текущий бюджет про-
екта составляет 55,7 млрд рублей, 
в том числе 46 млрд рублей – сто-
имость строительства и запуска 
производственных объектов, пла-
нируемых разместить в Кабардино-
Балкарии. 

Проект реализует государствен-
ная корпорация «Ростех». Предпо-
лагается участие системообразую-
щих банков Российской Федерации 
(ВТБ, ВЭБ.РФ) и института развития 

(Кавказ.РФ). На данный момент 
Правительство КБР и госкорпора-
ция «Ростех» утвердили дорожную 
карту, за счёт решающего участия 
Кабардино-Балкарской Республики 
проведена переоценка руд ме-
сторождения, на основе которой 
рассчитана стоимость лицензии 
на право пользования недрами и 
приобретена за счёт собственных 
средств ООО «Эльбрусская горно-
рудная компания» (дочерняя ком-
пания ГК «Ростех», зарегистриро-
ванная на территории Эльбрусского 
района).

Генеральный директор по корпо-
ративному развитию акционерного 
общества «Эльбрусметалл» А. Ким 
рассказал участникам рабочей 
группы о работе по реализации 
второго этапа проекта. Строитель-
ство подводящего газопровода до 
границ инвестора предусмотрено в 
программе развития газоснабжения 
и газификации в Кабардино-Балкар-
ской Республике на 2021-2025 годы, 
реализуемой ПАО «Газпром». Срок 
окончания строительно-монтажных 
работ – 2024 год. Для обеспечения 
снабжения объекта электроэнер-
гией заключён договор техноло-
гического присоединения с ПАО 
«Россети». На стадии завершения 

строительство автомобильной до-
роги протяжённостью 13 км.

– Реализация проекта по стро-
ительству комплекса поможет ре-
шить одну из приоритетных задач 
для российской промышленности, 
обеспечить сырьевую безопасность 
стратегических отраслей страны, 
– отметил министр промышлен-
ности, энергетики и торговли КБР  
Ш.  Ахубеков. – Только на основных 
и вспомогательных производствах 
предполагается задействовать около 
800 человек, а с инвестором имеется 
принципиальная договорённость о 
том, что это будут преимущественно 
местные кадры, которые предпола-
гается обучить. 

Помимо реализации проекта по 
развитию вольфрамо-молибдено-
вого месторождения госкорпорация 
«Ростех» приобрела лицензию на 
разработку месторождения и добычу 
золота, серебра и гранита. Начина-
ются предпроектные работы. Новое 
производство позволит создать новые 
рабочие места, улучшить производ-
ственную инфраструктуру района, 
пополнить местный и республикан-
ский бюджет за счёт налоговых по-
ступлений, сообщает пресс-служба 
Министерства промышленности, 
энергетики и торговли КБР.

В Кабардино-Балкарии 
планируют открыть крупное
 текстильное производство

-

В его работе приняли участие заместите-
ли Председателя Парламента республики 
Салим Жанатаев и Мурат Карданов, пред-
ставитель Главы и Правительства КБР 
в Парламенте КБР и судебных органах 
Мадина Дышекова, депутаты законодатель-
ного органа, представители профильных 
ведомств.

В приветственном слове председатель 
комитета Парламента КБР по физической 
культуре, спорту и туризму Арсен Барагунов 
отметил, что Чегемский район по праву 
считается одной из якорных туристских де-
стинаций Кабардино-Балкарии и является 
перспективной площадкой для развития 
этнографического, сельского, культурно-
познавательного, экстремального видов 
туризма. Депутат акцентировал внимание 
на том, что сейчас в стране активно раз-
вивается внутренний туризм, это в свою 
очередь служит веской причиной для 
устранения имеющихся в регионе проблем 
в данной сфере с целью привлечения боль-
шего количества туристов.

Председатель комитета Парламента 
КБР по аграрным вопросам, природополь-
зованию, экологии и охране окружающей 
среды Артур Текушев подчеркнул, что ту-
ризм – одно из направлений, которое может 
перспективно развиваться в Чегемском 
районе при условии модернизации попу-
лярных мест посещения туристов и путеше-
ственников, совершенствования активных 
видов туризма, организации туристических 
маршрутов, а также восстановления сохра-
нившихся памятников истории.

Информацию по обсуждаемой теме 
представили заместитель главы местной 

– Развитие лёгкой промыш-
ленности в Кабардино-Балкарии 
– это историческая традиция 
со времён Советского Союза, 
– отметил он. – В стране еже-
годно увеличивается производ-
ство швейных изделий, растёт 
потребность в качественном 
текстильном полотне, в связи с 
нынешней геополитической си-
туацией увеличился гособорон-
заказ на вещевое имущество, 
который в том числе шьётся в 
нашей республике. И с прошлого 
года мы определили развитие 
данной отрасли в республике 
как приоритетное направление.

Предприятия Кабардино-Бал-
карии, специализирующиеся на 
производстве швейной продук-
ции, сталкиваются с удорожа-
нием сырья и комплектующих, 
а также затрат на логистику. 
Для того чтобы минимизировать 
затраты, планируется создать в 
республике текстильную фаб-
рику, она обеспечит основным 
сырьём (текстильным полотном) 
предприятия лёгкой промыш-
ленности в КБР.

Впервые проект был предло-
жен Главой Кабардино-Балкарии 
Казбеком Коковым в прошлом 
году на совещании у полномоч-
ного представителя Президента 
РФ в СКФО Юрия Чайки. Сле-
дующим шагом к реализации 
стала личная встреча в Москве 
Главы КБР Казбека Кокова с 
заместителем Председателя 
Правительства – министром про-
мышленности и торговли Рос-
сийской Федерации Денисом 

Мантуровым. Инвестиционный 
проект получил предваритель-
ную поддержку на федераль-
ном уровне. На сегодняшний 
день определён инвестор – это 
компания ООО «Миртэкс», уже 
осуществляющая поставку сы-
рья в Кабардино-Балкарию из 
Ивановской области. Компания 
является лидером российского 
рынка в своей отрасли. Ориен-
тировочная стоимость проекта  
5 млрд рублей. Планируется про-
изводить до 15 тысяч тонн готовой 
продукции в год, для этого будет 
создано около 1000 рабочих мест. 
Предприятие собираются по-
строить в промышленной зоне 
Нальчика. Инвестору будет ока-
зано необходимое содействие на 
всех этапах работы, в том числе 
с обучением персонала и обе-
спечением кадрами.

Предоставление земель-
ных участков под реализацию 
проекта по строительству тек-
стильной фабрики, обеспечение 
производства необходимыми 
ресурсами (газо-, электро-, во-
доснабжение, водоотведение), 
техническое присоединение к 
распределительным сетям, по-
лучение лицензии на использо-
вание подземных вод (скважины 
глубиной 100-200 метров) – эти 
и другие вопросы по подготовке 
и реализации проекта обсудили 
на совещании, найдены спо-
собы решения. Реализовать 
проект планируется до 2025 
года, сообщает пресс-служба 
Министерства промышленности, 
энергетики и торговли КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА
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Открывая заседание комис-
сии по АПК, природопользова-
нию, охране окружающей сре-
ды и экологии, её председатель 
Юрий Колесников отметил, что 
амброзия наносит большой 
вред сельскому хозяйству: 
развивает мощную корневую 
систему, сильно подрывает 
культурные растения, расходует 
большое количество воды, ми-
нералов, снижая урожайность. 
На лугах амброзия вытесняет 
кормовые травы, лишает сено 
питательных качеств. Пло-
щадь заражения амброзией с 
каждым годом увеличивается, 
что даёт основание говорить о 
недостаточной эффективности 
работы в этом направлении.

Главное средство борьбы – 
экологическая культура чело-
века. Общественное сознание 
должно прийти к пониманию 
того, что люди, допустившие 
произрастание амброзии, на-
носят непоправимый вред 
здоровью всего общества и 
в том числе своим детям и 
внукам. Только повсеместная 
и эффективная борьба с каран-
тинным сорняком – амброзией 
полыннолистной – способству-
ет восстановлению плодородия 
сельскохозяйственных земель 
и снижению числа аллергиче-
ских заболеваний.

Амброзия полыннолистная 
вредит не только сельхозкульту-
рам. Растение содержит в себе 
до 0,07-0,15 % горьких веществ 
(по отношению к сырой массе), 
и если её съест корова, молоко 
и молочные продукты приобре-
тают неприятный запах и вкус. 
Вред, причиняемый амброзией 
полыннолистной культурным 
растениям, животным и, конеч-
но же, человеку нельзя недо-
оценивать. Как один из самых 
опасных аллергенов сорняк вы-
зывает тяжёлые заболевания 
– поллиноз, сенную лихорадку 
и другие болезненные реакции, 
что в дальнейшем может при-
водить к заболеванию бронхи-
альной астмой и вызывать отёк 
лёгких. Амброзия содержит 
горькие и сильно пахучие эфир-
ные масла, поэтому животные 
её не трогают, и, разрастаясь, 
она быстро засоряет сенокосы 
и пастбища.

За нарушение правил борь-
бы с карантинными объектами 
предусмотрен штраф: для 
граждан – от 300 до 500 рублей, 
для должностных лиц – от 500 
до 1000 рублей, для юриди-
ческих – от 5 тыс. до 10 тыс. 
рублей.

Главный врач Центра аллер-
гологии и иммунологии Мин-
здрава КБР Мадина Шогенова 
рассказала, что на учёте в цент-
ре стоит около 72 тысяч боль-
ных. В структуре аллергических 
заболеваний в КБР 29,4% (21115 
больных) – пациенты, страдаю-
щие аллергией к пыльце рас-
тений. Ежегодный их прирост 
по обращаемости составляет 
в среднем до 800-900 человек. 
В нашей республике в августе 
и сентябре во время цветения 
амброзии больничные листы 
берут до 30 процентов жителей.

Пыльца амброзии обладает 
мощной возможностью рас-
пространения. Её зёрна могут 
сохраняться многие годы и 
прорастать спустя 40 лет. Ал-
лергены – это не сама пыльца, 

а белки, которые находятся на 
пыльцевом зерне. У амброзии 
12 белков, на которые разви-
вается аллергия. В качестве 
эффективных методов сниже-
ния аллергенов в организме  
М. Шогенова назвала ирри-
гацию (промывание носа) и 
плавание, а в качестве мер 
по улучшению экологической 
ситуации – разведение на тер-
риториях насекомоопыляемых 
растений, хвойных деревьев, у 
которых пыльца крупная. «Про-
блема профилактики аллергии 
к амброзии может быть решена 
кардинально: растение необхо-
димо уничтожить, и тогда эта 
форма аллергии будет побеж-
дена», – убеждена Шогенова.

Член комиссии Галина Кяро-
ва отметила, что действенной 
мерой борьбы может стать 
ликвидация несанкциониро-
ванных свалок в окрестностях 
населённых пунктов, где высота 
зарослей амброзии превышает 
полтора метра.

– Важен уход за придорож-
ными газонами в городской 
черте, в том числе полное 
удаление (выдёргивание) рас-
тений до их цветения, пра-
вильное скашивание, подсев 
устойчивых к техногенному 
загрязнению многолетних рас-
тений местной флоры, успеш-
но вытесняющих амброзию.  
Очень тревожит обнаружение 
этого вида на газонах в центре 
города и в жилых районах сто-
лицы. Вдоль федеральных до-
рог, по смотровым площадкам 
Черекской теснины действен-
ными могут быть регулярное 
скашивание и химическая 
обработка травостоя для лик-
видации всходов нескольких 
поколений. Необходимы также 
популяризация знаний в об-
ласти данной проблемы среди 
населения. В окрестностях 
посёлка Эльбрус расположен 
реабилитационный пансионат 
Центра аллергологии Мин-
здрава КБР «Эльбрус-АСТ» для 
больных с астмой и другими 
аллергическими заболевания-
ми, где в летне-осеннее время 
жители республики спасаются 
от пыльцы амброзии. К сожа-
лению, амброзия идёт в горы. 
Распространение на террито-
рии Кабардино-Балкарии ам-
брозии полыннолистной может 
оказать существенное влияние 
на устойчивое развитие респу-
блики, учитывая затраты на 
ликвидацию заражения сель-
скохозяйственных угодий, а так-
же в сфере здравоохранения 
и восстановления биологиче-
ского разнообразия коренных 
природных экосистем.

Заместитель министра сель-
ского хозяйства республики 
Мачраил Шетов отметил, что 
министерствами республики: 
просвещения и науки, здраво-
охранения, спорта, курортов и 
туризма, совместно с местны-
ми администрациями муници-
пальных районов и городских 
округов проведены мероприя-
тия, направленные на борьбу 
с амброзией. На территориях 
учебных заведений, детских 
дошкольных, медицинских, 
санаторно-курортных учрежде-
ний, спортивных комплексов и 
стадионов, объектов туризма 
приняты меры для уничтоже-
ния сорной растительности, в 

том числе амброзии полынно-
листной и других карантинных 
объектов.

В лесничествах, подведом-
ственных Министерству при-
родных ресурсов и экологии 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублики, систематически в 
период вегетации скашивают 
амброзию полыннолистную на 
землях лесного фонда.

Северо-Кавказским меж-
региональным управлением 
Россельхознадзора совместно 
с Министерством сельского хо-
зяйства КБР, местными адми-
нистрациями муниципальных 
районов и городских округов 
на постоянной основе осу-
ществляется фитосанитарный 
мониторинг. По его результатам 
выдано 40 предостережений 
о недопустимости нарушения 
обязательных требований. На 
постоянной основе проводит-
ся разъяснительная работа с 
землепользователями о необ-
ходимости соблюдения правил 
и норм карантина растений.

Совместно с местными ад-
министрациями муниципаль-
ных районов и городских окру-
гов принимаются меры для 
обеспечения проведения сель-
хозтоваропроизводителями 
комплекса агротехнических и 
агрохимических мероприятий, 
направленных на локализацию 
и ликвидацию амброзии по-
лыннолистной и других каран-
тинных объектов.

Начальник отдела Мини-
стерства курортов и туризма 
республики Ирина Шахмур-
заева отметила, что в насто-
ящее время перечень объ-
ектов санаторно-курортного 
и туристско-рекреационного 
комплекса КБР насчитывает 
263 предприятия, готовых еди-
новременно разместить 16 695 
туристов и отдыхающих. В свя-
зи с увеличением туристическо-
го потока в регион, в том числе 
для лечения и профилактики 
аллергических заболеваний, 
вопрос своевременной очистки 
территорий от амброзии нахо-
дится на постоянном контроле. 
Санаторно-курортные учреж-
дения, а также организации 
отдыха и оздоровления детей 
в преддверии летнего сезона 
в обязательном порядке про-
водят очистку прилегающих к 
объектам территорий от амбро-
зии и клещей.

В 2022 году внесены изме-
нения в договор о передаче зе-
мель и объектов недвижимости 
в аренду в части возложения 
ответственности на каждого 
землепользователя за борьбу 
с карантинными организмами, 
в том числе и амброзией по-
лыннолистной. Члены комиссии 
отметили, что, несмотря на все 
принимаемые меры, борьба с 
амброзией ведётся недоста-
точно эффективно, площадь 
заражения ею с каждым го-
дом увеличивается. Админи-
стративным комиссиям при 
муниципальных районах необ-
ходимо активизировать работу, 
перейдя к системным мерам 
борьбы. По итогам обсуждения 
приняты рекомендации в адрес 
заинтересованных министерств 
и ведомств.

По материалам ОП КБР 
Ольга КЕРТИЕВА

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА

Борьба с амброзией недостаточна
-
-
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Медицинская микробиология 
– новая специальность 

 В её работе приняли участие 
замминистра здравоохранения 
КБР Марат Кармов, главный 
внештатный специалист по ин-
фекционным болезням Минздра-
ва РФ по СКФО, главный врач 
Центра по профилактике и борьбе 
со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями Министерства 
здравоохранения КБР Марина 
Иванова, главный внештатный 
специалист по медицинской ми-
кробиологии Минздрава России 
по СКФО Елена Алиева, главный 
государственный санитарный врач 
КБР Жирослан Пагов, а также 
микробиологи, врачи-лаборанты 
медицинских организаций.

Проведение конференции об-
условлено двумя основными 
задачами – биологической без-
опасностью страны и переходом 
специалистов-микробиологов в 
новую специальность «медицин-
ская микробиология».

Как отмечают специалисты, в 
последние годы лишь благодаря 
совместным усилиям эпидемио-
логов, лаборантов и клиницистов 
удалось решить важнейшие за-
дачи, связанные с коронавирус-
ной инфекцией. Таким образом, 
одной из приоритетных задач для 
страны остаётся биологическая 
безопасность населения. По-
этому в медицине введена новая 

специальность – «медицинская 
микробиология», в которую входят 
вирусология, паразитология, бак-
териология и микология. Именно 
на медицинскую микробиологию 
возлагаются основные задачи по 
обеспечению биологической без-
опасности граждан России как 
совместно с Роспотребнадзором, 
так и отдельно в медицинских уч-
реждениях.  

В Кабардино-Балкарии на базе 
Республиканского детского клини-
ческого многопрофильного центра 
уже работает мощная микробиоло-
гическая лаборатория, благодаря 
которой более оперативно прово-
дят анализы на чувствительность 
микроорганизмов к антибиотикам. 
Это особенно важно в случаях по-
ступления пациентов в тяжёлом 
состоянии, когда от скорости вы-
бора препарата зависит результа-
тивность лечения. 

Марина Иванова отметила, что 
первая Северо-Кавказская меж-
региональная междисциплинарная 
научно-практическая конференция 
внесёт свою лепту в создание в 
каждом субъекте СКФО совре-
менных лабораторий, оснащённых 
новейшим оборудованием. И, что 
самое главное, укомплектованных 
специалистами, которые будут гото-
вы отразить биологическую угрозу.

Марианна БЖИНАЕВА

-
-
-

ТУРИЗМ

В зимний сезон посетили 
Эльбрус 440 тысяч туристов

– Сезон продлился 224 дня – с 
19 ноября по 30 июня. За это время 
мы приняли 440 тысяч человек – и 
катающихся, и просто туристов. Те-
перь курорт полностью переходит 
на летний режим работы. Нача-
лась активная фаза строительного 
сезона в высокогорье. Пока гости 
открывают для себя красоты При-
эльбрусья на Поляне Азау, на 
горе строители монтируют новые 
канатные дороги и увеличивают 
количество трасс, – рассказал 
Андрей Юмшанов.

Активные строительные работы 
начались на высоте 3500 метров. 
Подрядчики прокладывают во-
семь новых трасс – от зелёных до 
чёрных – на участке от станции 
«Мир» до «Кругозора», это допол-
нительные шесть километров для 
катания. Также идёт строительство 
двух канатных дорог кресельного 
и гондольного типа. Они берут 
начало от станции «Мир» и будут 
доставлять гостей в район обсер-
ватории «Пик Терскол». Общая 
протяжённость канатных дорог 
– один километр, в час каждая 
из них сможет принимать по 2400 
туристов. Идут финишная плани-

ровка и устройство поперечных 
и продольных канав, установка 
инженерной защиты. На первой 
канатной дороге завершается 
электромонтаж и в ближайшее 
время начнётся пусконаладка. На 
второй дороге ведутся железобе-
тонные работы на станциях.

Сейчас на курорте продолжа-
ется также реализация второго и 
третьего этапов благоустройства 
– строители делают объездную 
дорогу и подъезд к гостиницам. В 
2024 году планируется приступить 
к основному этапу – масштабному 
обновлению 24 га курорта. Кроме 
того, этим летом подрядчик при-
ступит к созданию дополнительной 
системы искусственного оснеже-
ния – планируется увеличить число 
снежных пушек с 20 до 200.

С 1 июля канатные дороги рабо-
тают в штатном режиме. В кассах 
доступны туристические билеты, 
включающие один подъём и спуск, 
а также бесплатный провоз снаря-
жения для альпинистов. Открыт 
уникальный высокогорный отель 
«LeapRus», расположенный среди 
ледников на высоте 3912 метров.

Ольга ЕРМИШКИНА
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Задача – интегрировать 
молодых специалистов в рынок труда

Он принял участие в круглом 
столе «Молодые специалисты и 
современный рынок труда» для 
студентов и выпускников агро-
университета, организованном 
вузом совместно с региональным 
отделением общественной орга-
низации «Деловая Россия» при 
поддержке Министерства труда 
и социальной защиты КБР.

В мероприятии также приняли 
участие министр труда и социаль-
ной защиты республики Алим Аса-
нов и ректор КБГАУ Аслан Апажев, 
сообщает пресс-служба вуза.

Спикерами встречи стали 
представители бизнес-сообще-
ства Кабардино-Балкарии, мар-
кетологи, юристы, руководители 
кадровых служб.

Обозначая актуальность темы 
встречи, Аслан Апажев под-
черкнул, что трудоустройство 
выпускников является одним 
из самых важных критериев в 
оценке эффективности любого 
образовательного учреждения не-
зависимо от уровня образования.

Владимир Надыкто рассказал 
о приоритетных направлениях 
деятельности департамента по 
вопросам экономической и со-
циальной политики аппарата 
полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО, о вза-
имодействии в решении вопро-

сов занятости с коллегами из 
федерального Правительства, 
министерств и ведомств.

– С Северо-Кавказским фе-
деральным университетом мы 
разработали совместный про-

ект – это окружная платформа 
по занятости и трудоустройству. 
В этом году в рамках проводи-
мых мероприятий мы активно 
работаем уже с действующими 
крупными и средними предпри-

ятиями в части использования 
ими нашей платформы с базой 
данных выпускников вузов и сред-
них профессиональных образова-
тельных организаций, – пояснил 
Владимир Евгеньевич.

– Актуальность этого круглого 
стола высока, поскольку КБР 
– трудоизбыточный регион, но 
процент безработных граждан 
снижается постоянно, и, несмотря 
на то, что присутствует и теневая 
занятость, у нас есть большой 
потенциал экономического раз-
вития, – отметил Алим Асанов, 
обозначив важность интеграции 
в современный рынок труда мо-
лодых специалистов.

Отвечая на вопросы участни-
ков диалога, гости вспомнили 
начало своей трудовой деятель-
ности, подчеркнув, что любой 
руководитель должен пройти 
все карьерные этапы, начиная 
с простых рабочих должностей, 
чтобы изнутри понять специфику 
работы.

Участники круглого стола по-
лучили много полезной инфор-
мации, которая пригодится им в 
последующем трудоустройстве. 
Молодые люди узнали о том, 
как правильно презентовать 
себя перед работодателем, как 
открыть своё дело и стать само-
занятым, как коммуницировать с 
окружающими, чтобы не просто 
произвести впечатление, а стать 
по-настоящему успешным.

Подготовила 
Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Ведущие электрохимики страны на семинаре в КБГУ

Организаторы научно-практического 
симпозиума – учёные КБГУ и Институ-
та высокотемпературной электрохимии 
Уральского отделения РАН, а с этого года и 
госкорпорация «Росатом». Соорганизатор – 
Московский государственный университет 
им. М. В. Ломоносова.

В горячих дискуссиях в очном и дис-
танционном формате приняли участие 
более 100 электрохимиков и атомщиков. 
Как сообщает пресс-служба вуза, лекции 
и доклады прочитаны в рамках трёх те-
матических секций: «Атомная энергетика: 
прикладные аспекты и переработка отра-
ботавшего ядерного топлива», «Функцио-
нальные материалы для распределённой 
энергетики» и «Водородная энергетика: 
вопросы и решения».

САНКЦИИ СТАЛИ СТИМУЛОМ 
К РАЗВИТИЮ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ НАУКИ

Приветствуя участников семинара, и.о. 
проректора КБГУ по научно-исследователь-
ской работе Светлана Хаширова подчеркну-
ла, что именно сейчас, в период жёстких 
санкционных ограничений, у российских 
учёных есть возможность совершить тех-
нологический прорыв: 

– Электрохимия очень важна для раз-
работки новых высокочистых материалов, 
которые используются в ключевых техно-
логических областях: водородной, атомной 
энергетике, микроэлектронике. Необходи-
мо быстро заменить импортные материалы 
на отечественные, и для этого у нас есть 
хороший потенциал – в России есть очень 

сильные школы электрохимиков, которые 
способны в кратчайшие сроки вывести 
это направление на новый уровень. Такие 
семинары и конференции необходимы 
для обмена опытом, объединения компе-
тенций при решении сложных проблем. 
Очень важно, чтобы наши учёные стали 
открытыми друг другу, делились своими 
знаниями, объединяли их. Только тогда 
мы можем успешно и быстро ответить на 
вызовы, стоящие перед нашей страной в 
области материаловедения, материалов 
нового поколения, новых производствен-
ных технологий. В КБГУ сформирована 
серьёзная научная школа по электрохимии, 
есть очень хороший научно-технический 
задел в области водородной энергетики – 
это и разработка новых катализаторов для 
получения чистого водорода, который на-
зывают «зелёным топливом», и разработка 
электролитов и так далее. У нас сильная 
полимерная школа. Мы готовы к тесному 
сотрудничеству для решения стратегиче-
ских задач государства, поставленных и в 
рамках программы «Приоритет 2030», и в 
отдельном консорциуме.

МОСТ МЕЖДУ НАУКОЙ 
И ПРОИЗВОДСТВОМ

Профессор, заведующий кафедрой 
электрохимии химического факультета Мо-
сковского государственного университета 
им. М. В. Ломоносова, член-корреспондент 
РАН Евгений Антипов сосредоточил внима-
ние коллег на необходимости развивать 
производство основных компонентов для 

ПРОРЫВНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
Учёные КБГУ – группа профессора 

Кушхова, известный специалист в области 
физики межфазных явлений в металлах 
и сплавах профессор Борис Алчагиров, 
команда центра передовых материалов и 
технологий КБГУ под руководством про-
фессора Светланы Хашировой – в этом 
году представили целый ряд прорывных 
технологий в сфере электрохимии.

Председатель оргкомитета семинара, 
профессор, заведующий кафедрой неор-
ганической, физической химии института 
химии и биологии КБГУ, заведующий цен-
тром коллективного пользования «Рентге-
новская диагностика материалов» Хасби 
Кушхов сообщил: 

– Полученные нашими сотрудниками 
новые полимерные композиционные 
материалы, разработки в сфере электро-
химического синтеза нанодисперсных по-
рошков тугоплавких соединений (карбида 
вольфрама, карбида молибдена, силицида 
молибдена), синтез интерметаллических 
соединений на основе соединений редко-
земельных металлов можно считать про-
рывными результатами в области создания 
новых конструкционных функциональных 
материалов.

Организаторы отметили, что число 
участников семинара растёт, своими пере-
довыми разработками делятся Московский 
госуниверситет, Уральский федеральный 
университет, Южный федеральный универ-
ситет, Северо-Кавказский федеральный 
университет, Новосибирский госуниверси-
тет, а также организации Российской акаде-
мии наук: Институт общей и неорганической 
химии, институт высокотемпературной 
электрохимии Уральского отделения РАН, 
национальный исследовательский центр 
«Курчатовский институт» и многие другие.

Ирина БОГАЧЁВА

литий-ионных аккумуляторов: 
– Одна из задач – обеспечить взаимо-

действие представителей различных на-
правлений химической науки: полимерной, 
органической, неорганической, углеродной, 
электрохимической, атомной и т.д. Должно 
быть научное сопровождение, научное 
обеспечение новых производств, нужны 
специалисты, которые решают проблемы, 
создают новые технологии, новые матери-
алы, новые принципы работы аккумулято-
ров. Работая над созданием полимерного 
электролита (без органических компонен-
тов, потому что в этом случае аккумулятор 
будет намного безопаснее и обладать 
большей энергоёмкостью), я надеюсь, что 
полимерщики и электрохимики КБГУ по-
могут в решении этой задачи из области 
электрохимии полимерных материалов.

Далеко идущие планы на эту отрасль 
у всех промышленных компаний, явля-
ющихся драйверами внедрения новых 
технологий, перед которым поставлены 
вполне конкретные задачи по импортоза-
мещению.

– За счёт определённой структуры  
«Росатом» смог не только сохранить и 
науку, и технологии, но и в некоторых 
аспектах задавать темп разработок на 
мировом уровне, – подчеркнул руково-
дитель проекта «Блок по научно-техниче-
ской деятельности топливной компании 
«ТВЭЛЛ» Андрей Макасеев. – Но есть и 
области научных исследований, где сто-
ит подтянуться. Вчера у нас Китай брал 
технологии, сегодня мы частично у них 
берём. Наша задача – выйти вперёд. На-
пример, в мою область интересов входит 
литий и получение литиевых соединений 
– уже намечен ряд деловых контактов и 
соглашений в этой сфере. Водородная 
энергетика, химические источники тока – 
это отдельное глобальное направление и 
сфера интересов топливной компании Ро-
сатома. Сейчас «Росатом» строит заводы 
по выпуску химических источников тока, 
и сырьевая составляющая крайне важна.

Представитель соорганизатора семина-
ра – проектного офиса государственной 
корпорации по атомной энергии «Росатом» 
Артём Абрамов – отметил, что главная мис-
сия этого научного симпозиума – создать 
мост между наукой и производством:

– Учёные должны знать, что нужно про-
мышленности, а промышленности необхо-
димо постоянно иметь связь с разработ-
чиками. Думаем, что у нас будет хорошее 
взаимодействие со специалистами вашего 
университета. 
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Аплодисменты в честь Галины

Знаменательные и памятные даты КБР. Июль

-

-

Галина Таукенова родилась в 
Кашхатау за год до депортации 
балкарского народа. В 1969 году 
окончила актёрское отделение 
музыкального театра ГИТИСа 
(РАТИ) им. Луначарского. По окон-
чании становится солисткой-вока-
листкой Кабардино-Балкарского 
Музыкального театра. Зрители 
впервые увидели Галину в роли 
главной героини в оперетте Ли-
стова «Севастопольский вальс» 
и были восхищены её огромным 
артистическим обаянием и уже 
завидным профессионализмом. 
Актриса  прекрасно держится на 
сцене: лёгкая, изящная, темпе-
раментная и уверенная в себе, 
Галина была и осталась нашей 
звездой и нежно любимой артист-
кой. Хотя сегодня она не выходит 
на сцену, а занимается воспита-
нием  молодой артистической 
смены для республиканского 
музыкального сценического ис-
кусства.

Творческая биография Гали-
ны – яркое и бескомпромиссное 
свидетельство её убедительного 
присутствия в избранной профес-
сии. Трудно перечислить все сы-
гранные ею роли. Это Анжелика 
в музыкальной комедии «Чёрный 
дракон» Модуньо, Света и Лу-

керья в музкомедии «Улыбнись, 
Света!». Галина блистала в «Тре-
тьей весне» Г. Портнова, в роли 
Илоны в оперетте «Цыганская 
любовь» Ф. Легара, Дон Жуана 
в «Похождениях Дон Жуана» М. 
Самойлова. Как эффективно 
перевоплощается наша люби-
мая артистка, купаясь в волнах 
зрительского восторга и аплодис-
ментов: Саффа в «Цыганском 
бароне» И. Штрауса, Нинон в 
оперетте «Фиалка Монмартра» 
И. Кальмана, Настя в «Бабьем 
бунте» Е. Птичкина. От озорных 
барышень до рафинированных 
особ, и как не впечатлиться кано-
ническим персонажем:  Ханумой 
в одноимённой комедии Г. Канче-
ли или  Лалой в «Кавказской пле-
мяннице» Р. Гаджиева, Дуэньей в 
опере «Обручение в монастыре» 
С. Прокофьева.

Слезы восторга и умиления 

вызвало участие Галины в спекта-
кле-концерте «И жизнь, и слезы, и 
любовь». Стоит вспомнить Недду 
в опере «Паяцы» Р. Леонкавалло. 
Таукенова задаёт тон спектакля 
своей пластической выразитель-
ной игрой. Перечень можно про-
должить, восхищаясь порой ис-
кромётным, порой кантиленным 
прочтением Галиной ролей, давно 
известной зрителю филигранной 
отточенностью.

Таукенова – человек активной 
творческой и гражданской по-
зиции. Вот уж о ком не скажешь 
как о скучающем, стороннем 
наблюдателе. Она всегда в гуще 
музыкальной жизни. А как она 
работает на возвышение бал-
карской народной песни, как 
чутко относится к русской песне, к 
песням братских этносов! Без неё 
невозможно представить совре-
менную национальную эстраду.

Галина Таукенова ныне пре-
подаватель,  педагог по вокалу, 
подготовила десятки молодых 
певцов. Своим утверждением на 
сцене ей обязаны Евгения Саенко 
– лауреат конкурсов М. Магома-
ева в Грозном, в числе лучших 
выпускников музыкальных вузов 
завоевала право спеть с орке-
стром Мариинского театра; Тан-
зиля Атмурзаева – выпускница 
Академии им. В.С. Попова, в год 
выпуска была солисткой хоровой  
капеллы Москвы, гастролируя в 
её составе по РФ и странам зару-
бежья; Карина Лахова – солистка 
Черкесской филармонии, а также 
преподаватель колледжа им. А. 
Даурова (г. Черкесск).

Галина Малкарбиевна с гордо-
стью отмечает своих студентов 
Земфиру Юсупову, Кантемира 
Асеева, Ингу Лаптеву, Илону 
Хамгокову, Астемира Сижажева 

– «будущих звёздочек», подчёр-
кивает она.

Жизнь как полная чаша, 
жизнь,  наполненная творческим 
поиском, служением искусству. 
По-другому не скажешь. Только 
лишь одно: Галя, Галечка, Галина, 
для таких женщин нет и не может 
быть возраста! Потому что тебя 
любят те, кто понимает толк в ис-
кусстве. Мы, журналисты «КБП», 
в их числе.

Светлана МОТТАЕВА

КАЛЕНДАРЬ

15 июля 1923 г. – Родился 
Михаил Завельевич Иофин – 
член Нальчикского городского и  
Кабардино-Балкарского респу-
бликанского советов ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, 
Вооружённых Сил и правоохра-
нительных органов, член Союза 
журналистов СССР и РФ, за-
служенный работник культуры 
РСФСР, участник Великой Оте- 
чественной войны.

15 июля 1928 г. – Родился 
Заурбий Магометович Нало-
ев – кабардинский писатель 
и общественно-политический 
деятель, крупный специалист в 
области кавказской филологии 
и этнокультурологии, кандидат 

Исмаил Александрович Урусбиев с семьёй

Селекционер П.П. Костык (1903-1983).

Представитель Монгольской народной армии награждает па-
мятным знаком дирижёра ансамбля Пахомова.  Слева Биляль 
Каширгов, 1958 г.

Митинг, посвящённый вручению передовому колхозу им. Кал-
мыкова с. Нартан Красного знамени редакции газеты «Роте фане» 
– органа коммунистов Германии. 1933 г.

На 1-й сессии Верховного 
Совета КБАССР 1-го созыва. 
Выступает Председатель ВС 
КБАССР М.И. Звонцов. 1938 г.

филологических наук, заслу-
женный деятель науки КБАССР, 
заслуженный деятель культуры 
Республики Абхазия, народный 
писатель КБР.

20 июля 1973 г. – Родился 
Казбек Валерьевич Коков – го-
сударственный и политический 
деятель, Глава Кабардино-Бал-
карской Республики.

25 июля 1958 г. – По путёвкам 
ЦК ВЛКСМ на целинные земли 
из Кабардино-Балкарии выехали 
1800 юношей и девушек.

28 июля 1933 г. – Колхоз им. 
Калмыкова с. Нартан награж-
дён Красным знаменем Союза 

красных фронтовиков Германии 
«Роте фане».

29 июля 1928 г. – Родился 
Мухадин Абубекирович Кумахов  
– учёный-кавказовед, лингвист, 
доктор филологических наук, 
профессор, академик ряда ака-
демий, почётный доктор наук 
Лундского университета (Шве-
ция), лауреат Международной 
премии им. А.С. Чикобава, глав-
ный научный сотрудник Институ-
та  языкознания РАН, заслужен-
ный деятель науки КБР.

Июль 1938 г. – 1-я сессия 
Верховного Совета КБАССР 
1-го созыва. Сессия образовала 
правительство КБАССР – Совет 
Народных Комиссаров и избрала 
Президиум Верховного Совета 
КБАССР.

Июль 1958 г. – Первые гастро-
ли Кабардино-Балкарского госу-
дарственного ансамбля песни и 
танца за рубеж – в Монгольскую 
Народную Республику.

Июль 1958 г. – В Кабардино-
Балкарии киностудией «Мос-

фильм» проводились съёмки 
фильма «Лавина с гор» по сце-
нарию Алима Кешокова.

Июль 1968 г. – Визит в Кабар-
дино-Балкарию Героя Советско-
го Союза, лётчика-космонавта 
СССР, полковника В.Ф. Быков-
ского.

ДАТЫ НАШЕЙ ИСТОРИИ
1903 г. – Родился Павел Пе-

трович Костык – учёный пло-
довод-селекционер, директор 
Кабардино-Балкарской  опытной 
станции садоводства, заслужен-
ный агроном РСФСР и КБАССР. 
Работы селекционера  обогатили 
культурный фонд плодовых и 
ягодных растений рядом высоко-
ценных сортов. Многие из них 
были отмечены высшими награ-

дами ВДНХ, дипломами  между-
народных выставок.

1903 г. – Родился Саид Аубеки-
рович Отаров – балкарский поэт, 
один из основоположников бал-
карской национальной литературы, 
главный редактор Кабардино-Бал-
карского партийного издательства.

1908 г. – Исмаил Александро-
вич Урусбиев открыл в слободе 
Нальчик первую типографию.

1908 г. – Родился Михаил Ива-
нович Клюй – участник Великой 
Отечественной войны, полный 
кавалер ордена Славы.

1908 г. – Родился Иван Фёдо-
рович Зубарев – участник Великой 
Отечественной войны, Герой Со-
ветского Союза.

Архивная служба КБР
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Санаторий «Долина Нарзанов» –
 победитель конкурса

БЛАГОУСТРОЙСТВО

После ремонта улиц жить в Нальчике станет комфортнее

Куратор объекта – главный 
специалист отдела строительного 
контроля департамента дорожно-
го хозяйства и благоустройства 
администрации г.о. Нальчик 
Ахмедхан Каиров каждый день 
утром и вечером присутствует 
на месте создания аллеи, про-
веряет то, как проходят работы. 
На все используемые при благо-
устройстве материалы подряд-
ная организация предоставляет 
сертификаты, подтверждающие 
качество.

– На этом объекте предусмо-
трено устройство основания, по-
крытие из асфальтобетона, уже 
установлены бортовые камни, 
которых здесь раньше не было, 
произведена обрезка деревьев 
– это часть благоустройства, за 
аллеей долго никто не ухаживал, 
она была заброшенной и тём-
ной, – рассказывает Ахмедхан 
Каиров. – Здесь также установят 
современное освещение, скамей-
ки. Ранее прошло голосование по 

выбору объектов благоустройства 
в рамках нацпроекта «Жильё и 
городская среда», было несколько 
предложений для жителей Кабар-
дино-Балкарии, и они выбрали 
эту аллею и Сиреневый бульвар. 
Благоустраивать аллею начали 
в апреле согласно контракту, 
несмотря на погодные условия – 
было много дождей – работы идут 
по графику. 

– Здесь трудятся каждый 
день в среднем по восемь че-
ловек, начинают с девяти утра 
и к четырём-пяти вечера за-
канчивают, поскольку жители 
домов возвращаются с работы 
и просят не шуметь, – говорит 
представитель подрядной орга-

низации Азамат Молов. – Перед 
началом работ территория была 
проверена. Следующий этап 
после устройства основания и 
отсыпки – укладка асфальта, 
гарантийный срок – четыре года, 
но прослужит он дольше. У нас 
есть гарантийные обязатель-
ства: устранять неполадки будет 
наша организация.

Помимо освещённости в ве-
чернее время здесь появится 
комфортная детская площадка 
с горкой, качелями и «паути-
ной», безопасным покрытием, 
защищающим от травм и боли, 
если дети во время игр будут 
падать. Подход к аллее со сто-
роны улицы Тарчокова оснастят 
специальными пандусами для 
маломобильных горожан. По 
графику благоустройство ал-
леи должно быть завершено в 
ноябре, после этого качество 
работ проверит приёмочная 
комиссия. 

Вероника ВАСИНА

На улице Мовсисяна дорож-
ники обустроили водоотводные 
и водопропускные лотки. Специ-
алисты установят освещение и 
обустроят дорогу необходимыми 
элементами для обеспечения 
безопасности.

На улице Кабардинской на 
участке от Идарова до Осетин-
ской проезжую часть расширят 
до нормативных четырёх полос, 
перестраивают линии электро-
снабжения и прокладывают 
кабель наружного освещения. 
Также дорожные специалисты 
устанавливают приёмные лотки и 
трубопроводы для ливневой кана-
лизации. Улица Осетинская ведёт 
к железнодорожному вокзалу, она 
– одна из наиболее загруженных 
городских магистралей и станет 
четырёхполосной на всём про-
тяжении.

Особенно важным является 
капитальный ремонт улицы Шо-
генова от 2-й Таманской дивизии 
до Полевой. Именно здесь распо-
лагается множество учреждений 
здравоохранения: перинаталь-
ный центр, детский клинический 
центр, кардиологический диспан-
сер. Дорога будет расширена до 
пятнадцати метров и также станет 
четырёхполосной. Продолжается 
работа на улице Калмыкова, где 
дорожники уже отфрезеровали 
старое покрытие и уложили вы-
равнивающий слой на некоторых 
участках.

На завершающем этапе на-
ходится ремонт улиц Руставели 
и Мазлоева. Дорожники уже 
фрезеровали покрытие, благо-
устроили тротуары и заезды к 
частным домам. Ведётся подго-
товка к укладке асфальтобетон-
ного покрытия на проезжей части 
по улице Руставели, а по улице 
Мазлоева уже уложили верхний 
слой покрытия, устанавливают 
дорожные знаки и наносят раз-
метку.

Устройство дорожной одежды, 
тротуаров, установка бортовых 

камней идёт на Пятигорской и 
Нахушева.

На ремонтируемых улицах 
предусмотрена комплексная 
модернизация инфраструкту-
ры: рабочие обновят не только 
асфальтобетонное дорожное 
покрытие, но и устроят тротуары 
с зелёными зонами. Вдоль них 
установят современное освеще-
ние, на магистральных улицах 
реализуется программа «Чистое 
небо», оборудуют парковочные 
места. Для обеспечения безопас-
ности организуют современные 

пешеходные переходы, поставят 
новые остановочные комплексы, 
светофорные объекты и ограж-
дения, установят знаки и нанесут 
горизонтальную разметку.

На всех участках находятся 
важные для жителей республики 
учреждения, объекты транспорт-
ной инфраструктуры. Ремонт 

поможет повысить уровень ком-
форта проживания в Нальчике. 
В соответствии с госконтрактом 
сроки завершения ремонта за-
планированы на осень 2023 года, 
сообщает пресс-служба Мини-
стерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

Василиса РУСИНА

Нальчикская здравница за-
няла первое место в номинации 
«Отпуск для здоровья». Лучшее 
направление оздоровительного и 
медицинского туризма выбирали 
среди 39 предприятий санаторно-
курортной сферы, представляю-
щих различные регионы Россий-
ской Федерации. 

Определение победителей 
проходило в два этапа. Сначала  

народное голосование, по итогам 
которого был сформирован шорт-
лист. В завершение  авторитетное 
жюри выбрало лучших в каждой 
номинации.

– «Долина Нарзанов» – один 
из старейших санаториев ку-
рорта Нальчика. Мы сохраняем 
многолетние традиции санатор-
но-курортного лечения и одно-
временно стараемся идти в ногу 

со временем, внедряя новые 
инновационные методы лечения 
и восстановления, – прокоммен-
тировал награду генеральный 
директор санатория Ибрагим 
Чапаев. 

«Маршрут построен» – уни-
кальная премия медиагруппы 
«Комсомольская правда» в об-
ласти развития внутреннего ту-
ризма. В 2023 году она проходила 

во второй раз, заявки принимали 
по 11 основным номинациям: 
«Главный маршрут», «Точка при-
тяжения», «Место силы», «Искус-
ство гостеприимства», «Персона 
года», «Отпуск для здоровья», 
«Доброта спасёт мир», «На-

циональное наследие», «Со-
бытие года», «Промышленный 
маршрут», «Идея года». Была и 
специальная номинация проекта 
Роспотребнадзора «Здоровое 
питание» – «Гастрономический 
маршрут года».
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ИНФРАСТРУКТУРА

По новой дороге в школу, ДК и на спортплощадку

Уведомление акционеров о наличии права продажи обществу принадлежащих им акций

Уважаемые акционеры!

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «АСКЕР» ОГРН 1190726003115 / ИНН 0725026937

Настоящим акционерное 
общество «Аскер» (далее – АО 
«Аскер», Общество) уведомляет 
вас о том, что 29.06.2023 на годо-
вом общем собрании акционеров 
по вопросу №7 повестки дня было 
принято решение об уменьшении 
уставного капитала Общества 
путем приобретения части акций 
в целях сокращения их общего 
количества, в связи с чем акцио-
неры – владельцы обыкновенных 
акций Общества – вправе продать 
указанные акции, а Общество обя-
зано приобрести их.

В случае если общее количество 
акций, в отношении которых посту-
пят заявления об их продаже Обще-
ству, превысит количество акций, 
которое может быть приобретено 
Обществом с учетом ограничений, 
установленных ст. 72 Федерального 
закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ, ак-
ции будут приобретаться у акционе-
ров пропорционально заявленным 
требованиям.

Условия и порядок приобретения 
Обществом акций у акционеров:

Категории (типы) приобрета-
емых акций, погашаемых при 
уменьшении уставного капитала: 
акции обыкновенные.

Количество приобретаемых 
Обществом обыкновенных акций, 
погашаемых при уменьшении 
уставного капитала: 13 938 (Три-
надцать тысяч девятьсот тридцать 
восемь)  штук.

Цена приобретения одной 
обыкновенной акции: 125,06 (Сто 
двадцать пять рублей) 06 копеек. 
Цена приобретения акций опреде-
лена общим собранием акционеров 
в соответствии с требованиями 
ст. 77 Федерального закона от 
26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционер-
ных обществах» на основании отче-
та № 467.07/092-2023 от 10.05.2023 
независимого частнопрактикую-

щего оценщика Мурзаевой Юлии 
Хусейновны, ИНН: 071003829025, 
свидетельство № 182 от 04.05.2007, 
выданного НП «Саморегулируемая 
межрегиональная ассоциация 
специалистов-оценщиков», место-
нахождение – г. Москва, исходя из 
рыночной стоимости.

Срок, в течение которого долж-
ны поступить заявления акцио-
неров о продаже Обществу при-
надлежащих им акций или отзыв 
таких заявлений: с 18.08.2023 по 
16.10.2023 включительно (60 дней).

Порядок направления заявле-
ний акционеров о продаже Обще-
ству принадлежащих им акций 
(далее – Заявление) или отзыв 
таких заявлений: 

Заявление акционера, заре-
гистрированного в реестре ак-
ционеров Общества, или отзыв 
такого Заявления предъявляются 
регистратору Общества одним из 
следующих способов: 

– путем направления документа 
в письменной форме, подписан-
ного акционером, почтой по следу-
ющему почтовому адресу: 360051, 
Россия, Кабардино-Балкарская Ре-
спублика, г. Нальчик, ул. Суворова, 
121, Филиал АО «Сервис-Реестр» в 
г.  Нальчике с указанием на конвер-
те «Заявление о продаже ценных 
бумаг АО «Аскер»);

– путем вручения документа в 
письменной форме, подписанного 
акционером, лично под роспись по 
адресу: Россия, Кабардино-Бал-
карская Республика, г. Нальчик, 
ул. Суворова, 121, в рабочие дни в 
часы приема;

– путем направления электрон-
ного документа, подписанного 
квалифицированной электронной 
подписью, если это предусмотре-
но правилами, в соответствии с 
которыми регистратор АО «Аскер» 
– АО «Сервис-Реестр» осущест-
вляет деятельность по ведению 
реестра (Указанными правилами 

может быть предусмотрена также 
возможность подписания указан-
ного электронного документа про-
стой или неквалифицированной 
электронной подписью. В этом 
случае электронный документ, 
подписанный простой или неква-
лифицированной электронной под-
писью, признается равнозначным 
документу на бумажном носителе, 
подписанному собственноручной 
подписью).

Заявление акционера о про-
даже Обществу принадлежащих 
ему акций или его отзыв считается 
предъявленным Обществу в день 
его получения регистратором Об-
щества от акционера, зарегистри-
рованного в реестре акционеров 
Общества.

Заявление должно содержать: 
– сведения, позволяющие иден-

тифицировать акционера, предъ-
явившего Заявление (фамилию, 
имя, отчество (полное наименова-
ние) акционера; место жительства 
(местонахождение) акционера; 
паспортные данные (сведения о 
государственной регистрации) 
акционера);

– количество, категорию (тип) и 
государственный регистрационный 
номер выпуска акций.

Заявление подписывается акци-
онером или его уполномоченным 
представителем. 

В случае подписания заявления 
о продаже ценных бумаг уполно-
моченным представителем заре-
гистрированного лица к Заявлению 
о продаже ценных бумаг должен 
быть приложен документ, под-
тверждающий полномочия пред-
ставителя, а именно: 

для физических лиц – оригинал 
доверенности, удостоверенной 
нотариально, или копия такой дове-
ренности, заверенная нотариусом; 
для юридических лиц – оригинал 
доверенности, выданной за под-
писью руководителя или иного 
лица, уполномоченного на это уч-
редительными документами юри-

дического лица, или копия такой 
доверенности, заверенная нотари-
усом. Если доверенность выдана на 
территории иностранного государ-
ства, доверенность должна быть 
легализована (апостилирована) в 
установленном порядке и иметь 
нотариально заверенный перевод 
на русский язык. 

При представлении Заявления 
лично необходимо иметь при себе 
документ, удостоверяющий лич-
ность. В случае если Заявление 
представляется представителем 
акционера, то необходимо также 
представить документ, подтверж-
дающий полномочия действовать 
от имени акционера. 

В случае изменения каких-ли-
бо данных об акционере, Акции 
которого учитываются на лицевом 
счете в реестре владельцев Акций 
(фамилии/наименования, паспорт-
ных данных, места жительства/
местонахождения), одновременно 
с подачей Заявления необходимо 
обновить информацию своего 
лицевого счета в реестре, своевре-
менно представив регистратору (АО 
«Сервис-Реестр») необходимые 
документы.

Отзыв Заявления о продаже 
акций допускается только в отно-
шении всех заявленных к продаже 
акций Общества.

Со дня получения регистра-
тором Общества Заявления и до 
дня внесения в реестр акционеров 
Общества записи о переходе прав 
на приобретаемые акции к Обще-
ству или до дня получения отзыва 
акционером такого Заявления 
акционер не вправе распоряжать-
ся предъявленными к продаже 
акциями, в том числе передавать 
их в залог или обременять други-
ми способами, о чем регистратор 
Общества без распоряжения акци-
онера вносит запись об установле-
нии такого ограничения по счету, 
на котором учитываются права на 
акции акционера, предъявившего 
такое Заявление.

Форма и срок оплаты приоб-
ретаемых обыкновенных акций: 

форма оплаты: денежными 
средствами;

срок оплаты: с 17.10.2023 по 
31.10.2023 включительно (15 дней 
с даты истечения срока, предус-
мотренного для поступления или 
отзыва заявлений).

Оплата акций лицам, зареги-
стрированным в реестре акцио-
неров Общества, осуществляется 
путем перечисления денежных 
средств на банковские счета, рек-
визиты которых имеются у реги-
стратора Общества. Обязанность 
Общества считается исполненной 
с даты поступления денежных 
средств в кредитную организа-
цию, в которой открыт банковский 
счет лица, имеющего право на 
получение таких выплат, а в слу-
чае, если таким лицом является 
кредитная организация, – на ее 
счет. При отсутствии информации 
о реквизитах банковского счета 
или невозможности зачисления 
денежных средств на банковский 
счет по обстоятельствам, не за-
висящим от Общества, соответ-
ствующие денежные средства 
за приобретённые Обществом 
акции перечисляются в депозит 
нотариуса по месту нахождения 
Общества. 

Бланк Заявления, инструкции 
по его заполнению, а также допол-
нительную информацию в связи 
с реализацией права продажи 
акций можно получить, связав-
шись с Регистратором Общества 
Филиал АО «Сервис-Реестр» в г. 
Нальчике ОГРН 1028601354055, 
ИНН/КПП 8605006147 / 770801001, 
Местонахождение: 360051, Россия, 
Кабардино-Балкарская Республи-
ка, г. Нальчик, ул. Суворова, 121. 
Почтовый адрес: 360051, Россия, 
Кабардино-Балкарская Республи-
ка, г. Нальчик, ул. Суворова, 121, 
тел. (8662) 77-10-00

Генеральный директор АО 
«Аскер» 

Кабардино-Балкарское общественное  движение «За единение «Сябры», представляющее бело-
русов КБР, поздравляет народ Кабардино-Балкарии с Днём независимости  Республики Беларусь  3 
июля,  Днём освобождения от немецко-фашистских захватчиков в 1944 году. Дружба народов двух 
стран подтверждена как событиями Великой Отечественной войны, так и настоящим временем. 
Благополучия всем  и спокойствия! 

Павел СИДОРУК

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1  
«О статусе судей в Российской Федерации»

Квалификационная коллегия судей КБР объявляет об открытии вакантной должности
судьи Терского районного суда Кабардино-Балкарской Республики.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претендентов: поне-
дельник – четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. 
Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-Балкарской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 18 июля 2023 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по тел.: 8(8662) 42-56-87. 

 Кадастровым инженером Нахушевой Залиной Борисовной, 
рег. № 17104 в реестре лиц, осуществляющих кадастровую де-
ятельность, СРО «Гильдия кадастровых инженеров», тел. 8-928-
914-69-68, адрес эл. geo-ekspert@mail.ru, почтовый адрес: КБР, 
г. Нальчик, пр. Кулиева, 2 «а»/33, ведутся кадастровые работы 
в отношении земельных участков с кадастровыми номерами: 

07:09:0102099:16, по адресу: КБР, г.Нальчик, ул. Козлова, 33.
Заказчиком работ является Атмурзаева Софья Хамитовна;
07:09:0102034:15, по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Циолковского, 

18. Архангельская Елена Ильинична.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования ме-

стоположения границ состоится по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Байсултанова, 19, 1.08.2023 г. в 11 час.

С проектом межевого плана земельного участка можно озна-
комиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

Обоснованные возражения относительно границ, содержа-
щихся в проекте межевого плана, и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельного участка на 
местности принимаются с 1.07.2023 по 1.08.2023, по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Коллектив Кабардино-Балкарского ГАУ им. В.М. Кокова выражает глубокое соболезнование            
МИКИТАЕВОЙ Индире Руслановне, доценту кафедры «Землеустройство и экспертиза неджвижи-
мосги» по поводу кончины матери.

По национальному проекту 
«Безопасные качественные 
дороги» в Лескенском районе 
восстановили асфальтобетон-
ное покрытие на автодороге 
Владикавказ – Ардон – Чикола 
– Лескен – Ерокко – Лескен Вто-
рой протяжённостью порядка 
12 километров. Дорога охваты-
вает селения  Ерокко и Лескен 
Второй и подводит к школе, 
медицинскому центру и мечети.

Восстановление завершено с 
опережением графика почти на 

месяц с сохранением должного 
качества реализации дорожных 
работ.

– Дорогу не ремонтировали 
больше пятнадцати лет, – говорит 
местный житель Зубер Гетиев. – 
Кроме того что трасса соединяет 
несколько населённых пунктов, по 
ней дети добираются в школу, дом 
культуры, на спортплощадку. Мы 
очень рады, что теперь мы смо-

жем комфортно передвигаться 
по селу.

Всего по дорожному нацпро-
екту в Лескенском районе Ка-
бардино-Балкарии приведено в 
норматив порядка 20 километров, 
сообщает пресс-служба Мини-
стерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА
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Полные залы, цветы и овации
КУЛЬТУРА

Что исследует искусство

Зам. главного редактора
 Н.Ю. КОНАРЕВА

Редакционная коллегия
Р. Бжахова (гл. редактор), 

Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),
Л. Умарова (отв. секретарь), 
А. Асанова, М. Белгорокова, 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 

А. Дышеков, З. Мальбахова 

 О. Кертиева – дежурный редактор

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.)

– Просматривая замечатель-
ные фильмы вместе с нашими 
киноактёрами, мы пережили 
целую гамму чувств, насладились 
мастерством  профессионалов. 
Хочу подчеркнуть, что фестиваль 
стал масштабной просветитель-
ской площадкой, центром меж-
национального, межкультурного 
общения, продемонстрировал 
всю уникальность этнического 
кино и в целом глубину и масштаб 
российского кинематографа, – 
сказала она. – В нём приняли 
участие, как маститые професси-
оналы, так и молодые талантли-
вые актёры, что придало особый 
статус и настроение нашему 
фестивалю. Главным свидетель-
ством того, что фестиваль состо-
ялся, были полные залы, цветы и 
ваши овации. Большое спасибо 
всем за проявленную поддержку 
и любовь к нашим замечатель-
ным актёрам и режиссёрам. Ис-
кренняя благодарность нашим 
гостям, которых мы ждём вновь 
на земле Кабардино-Балкарии.

Концертную программу от-
крыло выступление Амура Теку-
ева и солистки Государственного 
Музыкального театра Асият Дум-
маевой. В этот вечер зрителям  
посчастливилось услышать лю-
бимых артистов театра, кино и 
эстрады, среди которых Павел 
Новиков, Пётр Баранчеев, Мади-
на Мамбетова, Игорь Скрипко, 
Имран Кока, Лариса Лужина, 
Инна Багова, Евгения Лютая, 

Первый профессиональный 
мастер-класс провёл главный 
режиссёр московского «Театра 
Новых Пьес», актёр, перформер, 
педагог по актёрскому мастер-
ству и сценической речи Хорен 
Чахалян. В помещении, залитом 
солнечным светом, собрались 
молодые люди разных возрастов 
и с разными планами на буду-
щее, посчитавших необходимым 
для себя общение с профессио-
нальным режиссёром в форма-
те живой встречи. Здесь были 
старшеклассники, воспитанники 
клуба личностного роста «Аль-
тернатива»  детской академии 
творчества «Солнечный город» 
под руководством Мариты Жам-
бековой, участники театральной 
студии «Бродвей», руководите-
лем которой является актриса 
Кабардинского драматического 
театра им. А. Шогенцукова Регина 
Кошокова. Участники мастер-
класса пришли за уверенностью, 
умением говорить и выражать 
себя в социуме. После краткого 
знакомства последовало упраж-
нение на дыхание со звуковым 
диапазоном, напоминающим 
мантры. В ходе  тренинга моло-
дые люди услышали о московской 
и питерской школах сценической 
речи, узнали, как звучит их тело 
в пространстве, что такое за-
земление, каким образом и для 
чего надо «головой касаться 
неба». Приняли участие в хоре-
ографических импровизациях 
под музыку, отзеркаленных в 
партнёре, позволили проявиться 
подсознанию и увидеть себя со 
стороны. Режиссёр подчеркнул, 
что инструментом актёра являет-
ся его тело, поэтому участникам 
было предложено отобразить им 
ассоциации к предложенным сло-

вам. Завершился мастер-класс 
общением в формате «вопрос-от-
вет», когда Хорен обозначил луч-
шие, на его взгляд, режиссёрские 
и актёрские работы, в том числе 
рассказал о своей деятельности 
и порекомендовал к просмотру 
перечень наиболее удачных, на 
его взгляд, фильмов и театраль-
ных постановок. 

Под аплодисменты участников, 
резюмирующих впечатление от 

обучающих  технологий Хорена Ча-
халяна, практически без перерыва 
начался следующий мастер-класс 
от актёра Максима Онищенко, ра-
ботающего в театре «Арлекиниа-
да» (Москва).  Самовыражение по 
его методу началось с погружения 
в себя и определения настоящего 
тембра голоса каждого присутству-
ющего. И тут участников ждали 
открытия, так как оказалось, что, 
находясь в суматошном потоке  

ежедневных дел, зачастую мы 
говорим в более высоких или 
низких регистрах, что создаёт до-
полнительное напряжение. Актёр 
предложил различные технологии 
самовыражения посредством 
языка тела, мини-презентацию 
находящегося рядом и совер-
шенно незнакомого  человека, 
коллективную импровизацию по 
сочинению сновидческой истории 
и попытку беспорядочного «бро-

уновского» движения по сцене 
с различными скоростными ре-
жимами.  В творческий процесс 
были вовлечены абсолютно все, 
и даже автору данного материала 
не удалось отсидеться в стороне, 
в результате чего участники ма-
стер-класса пришли к единодуш-
ному выводу о том, что встречи с 
актёрами и режиссёрами даром 
не проходят: это настоящий тран- 
сёрфинг реальности.

– Мне всегда нравится де-
литься опытом с теми, кто любит 
профессию актёра. Тема моего 
мастер-класса – разные направ-
ления режиссуры и актёрского 
мастерства, в контексте которых 
мы исследуем четыре зоны вни-
мания на сцене, что является 
основой всех исполнительских 
искусств, а также бессловесную 
жизнь и бессловесный диалог, то 
есть именно то, что на самом деле 
исследует искусство. Я работаю с 
классическими произведениями в 
современной интерпретации и с 
новыми современными пьесами, 
часто бываю на гастролях, прово-
жу мастер-классы, но в Кабарди-
но-Балкарии впервые и прилетел 
сразу после спектакля по Чехову 
«Чайка. Нет, не то». Мы успели 
побывать на экскурсиях, увидеть 
красоту вашей республики, по-
знакомились с историческими 
местами и национальной кухней. 
К сожалению не все привезённые 
кинокартины мне удалось посмо-
треть в связи с плотным графиком 
фестиваля, но то, что я уже видел, 
впечатляет. Я желаю каждому 
найти любимое дело и целиком 
посвятить себя ему, так как это – 
настоящее счастье, – поделился 
впечатлениями наш гость.

Марина МОКАЕВА. 
Фото автора

Максим Колосов, Танзиля Ат-
мурзаева, Султан-Ураган Хажи-
роко, Анатолий Гущин, Тамара 
Глоба, Сергей Савин, Александр 
Бобров, Мухадин Батыров, а так-
же Государственный фольклор-
но-этнографический ансамбль 
танца «Балкария», образцовый 
ансамбль национального танца 
«Звёздочка» и ансамбль КБГУ 
«Каллисто». В завершение це-

ремонии в исполнении Евгении 
Лютой и Максима Колосова про-
звучала композиция, которая 
ещё несколько лет назад была 
специально написана для ки-
нофестиваля в Кабардино-Бал-
карии композитором и певицей 
Екатериной Семёновой.

– Мы очень рады, что в Наль-
чике в рамках фестиваля можем 
продолжать традиции нашего ве-

ликого кино, тем более что имен-
но в этой республике снимались 
многие картины, она дала стране 
многих известных артистов, – 
подчеркнул Сергей Новожилов. – 
Программа кинофестиваля рас-
крыла широкий диапазон чувств и 
размышлений, атмосфера друж-
бы, гостеприимства  и радушия 
сопровождала участников все эти 
дни. Все, кто оказался в Кабарди-

но-Балкарии впервые, полюбили 
вашу прекрасную землю, как и 
те, кто приезжает на фестиваль 
не в первый раз. По итогу работы 
фестиваля мы решили отметить 
три фильма, получивших наи-
большее признание зрителей. 
Диплом кинофестиваля отмечен 
фильм Владимира Бельдияна 
«Искусство смерти» за обраще-
ние к извечным вопросам бытия 
и искусство жить. Следующий 
диплом вручён за фильм Ивана 
Капитонова «Голова жестян-
ка» за умение просто показать 
хрупкий мир подростка через 
призму сложной драматургии. И 
третьим отмеченным фильмом, 
собравшим множество наград 
на российских и международных 
кинофестивалях, стал фильм На-
тальи Назаровой «Плакать нель-
зя», просмотрев который, зрители 
подходили к программному ди-
ректору фестиваля со словами 
благодарности. Надеемся, что 
эти новые картины обязательно 
покажут в Нальчике.

Прощаясь с Кабардино-Балка-
рией, гости отметили, что успели 
полюбить эту землю и её людей, 
и озвучили пожелания любви, 
мира, благополучия, добрых на-
дежд и ярких звёзд. Отдельная и 
единодушная благодарность была 
выражена участниками фестива-
ля за хычины.

Марина БИДЕНКО. 
Фото Артура Вологирова


